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Аннотация 
В данной работе описывается инкапсуляция рибонуклеиновой кислоты в липидные наночастицы. Основное 
внимание уделяется механизму взаимодействия РНК и липидной мембраны. Для липидных наночастиц 
измеряли электрокинетический потенциал поверхности и размер, факт взаимодействия между РНК 
и липидной мембраной доказывали благодаря изменению данных характеристик для липосом, 
солюбилизированных РНК, по сравнению с незагруженными липосомами. Установлено, что липидный 
бислой липосомы и молекула РНК несут отрицательный заряд, при наличии солюбилизации можно 
утверждать, что её движущая сила отличается от простого электростатического взаимодействия. Показано, 
что изоэлектрическая точка исследуемого образца липида лежит в сильнокислой области, что объясняется 
наличием анионных липидов в составе лецитина. Примечательно, что электрокинетические потенциалы 
загруженных липидных наночастиц имеют меньшее абсолютное значение по сравнению с незагруженными, 
что объясняется уменьшением средней плотности заряда на поверхности липосомы. Установлено, что 
солюбилизация РНК в липидные наночастицы имеет одинаковую движущую силу и протекает по 
одинаковому механизму в диапазоне pH 3-9 и диапазоне ионных сил от 10–5 до 10–2 моль/л. Изменение 
способа гидратации липида с простого растворения на метод регидратации тонких плёнок способствует 
образованию более крупных частиц и не даёт существенной корреляции электрокинетических свойств. 
Размеры липидных наночастиц, загруженных РНК, имеют в целом бόльшие размеры, по сравнению с незаг-
руженными, из-за увеличения толщины ионной атмосферы из солюбилизируемого вещества на поверхности 
мембраны. Установлено, что РНК взаимодействует с липидным бислоем как гидрофильное вещество, солю-
билизируясь не только во внутренней полости липосомы, но и на её поверхности.  
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Abstract 
This article describes the encapsulation of ribonucleic acid in lipid nanoparticles. The main focus is on the 
mechanism of interaction between RNA and the lipid membrane. The electrokinetic potential of the surface and 
size were measured for lipid nanoparticles, and the interaction between RNA and the lipid membrane was 
proved by changing these characteristics for liposomes solubilized with RNA compared with empty liposomes. 
It has been established that the lipid bilayer of the liposome and the RNA molecule carry a negative charge; in 
the presence of solubilization, it can be argued that its driving force differs from a simple electrostatic 
interaction. It was found that the isoelectric point of the lipid sample lies in a highly acidic region, which is 
explained by the presence of anionic lipids in lecithin. It has been established that the electrokinetic potentials 
of loaded lipid nanoparticles have a lower absolute value than those of unloaded ones, which is explained by a 
decrease in the average charge density on the liposome surface. It has been established that the RNA 
solubilization into lipid nanoparticles has the same driving force and proceeds by the same mechanism in the 
pH range 3-9 and the range of ionic strength from 10–5 to 10–2 mol/L. Changing the method of lipid hydration 
from simple dissolution to thin film rehydration method promotes the formation of larger particles and does not 
significantly correlate electrokinetic properties. The sizes of lipid nanoparticles loaded with RNA are typically 
larger than those unloaded due to an increase in the thickness of the ionic atmosphere of the solubilized 
substance on the membrane surface. It has been established that RNA interacts with the lipid bilayer as a 
hydrophilic substance, solubilizing not only in the inner reservoir, but also on its surface. 
 
 
 


